

COMO AL PRINCIPIO... PERO CON OTRA ESPERANZA

Ing. Agr. Hugo Durán Martínez (1)



El Plan Agropecuario es un organismo cogobernado por los productores y el Estado, fundado a fines de la década del 50 con el fin de desarrollar fundamentalmente la empresa ganadera. Hoy a más de 30 años de aquello su obra se ve en la zona agrícola-ganadera-lechera.

F.U.C.R.E.A. es un organismo privado que se fundó hace 25 años por un movimiento de productores esencialmente ganaderos. Hoy la mitad de los grupos del movimiento se encuentran entre Soriano y Colonia.

¿Es casualidad que dos instituciones en cuya dirección están involucrados los productores, lentamente hayan desviado sus objetivos iniciales?

¿Se puede considerar fracaso de estos organismos el no haber podido lograr lo que se logró en otras zonas? ¿O no habrá que creer que por más deseos que se tengan de algo, hay que averiguar qué piensa el destinatario?

No podemos caer en el simplismo de pensar de que los técnicos de la zona agrícola-ganadera-lechera eran mejores y por eso se logró.

La realidad es muy otra, el productor de la zona agrícola-ganadera-lechera fue el verdadero impulsor del cambio, que vio que si no hacía algo distinto sucumbía; eso lo llevó a recurrir al técnico, a formar grupos, a presionar sobre las líneas de investigación.

Las intenciones del cambio surgieron de los productores y encontraron en los técnicos las respuestas y así debe de ser. En la zona ganadera hay buenos productores e inquietos como en otros lados. En los últimos años no ha existido un proceso masivo de desarrollo y eso el país lo está sintiendo porque lo necesita y porque esta zona ocupa más del 80% de la superficie productiva.

Hoy el Plan Agropecuario quiere retomar el fin inicial de su creación y los técnicos de la institución nos comprometemos a hacer el máximo esfuerzo acercándonos a todo tipo de agrupaciones de productores, a fin de establecer un diálogo y sentir sus preocupaciones.

Giras, charlas, cursillos, visitas a productores de punta

dentro y fuera de la zona, asistencia individual y grupal, es parte de lo que habitualmente realizamos y vamos seguir haciendo, pero queremos también que los productores se acerquen a nuestros técnicos.

La integración es un hecho, la tenemos encima y tenemos que empezar a prepararnos para que no nos tome de sorpresa.

En el reciente Foro de Integración y sus perspectivas para el sector agropecuario, realizado en Montevideo, panelistas de primer nivel han manifestado entre otras cosas: "que cada vez hay que producir mejor y más barato"; "que lo único no exportable es la ineficiencia"; "que los sectores privados son los que van a sentir los efectos de la integración, por lo tanto serán los que tendrán que decirle a los gobiernos cómo hacerlo y esa responsabilidad tendrán que asumirla"; "que el país necesita reestructurar todo el aparato productivo, tanto agropecuario como industrial"; "que la explotación de nuevos rubros se torna necesario".

El Embajador Magariños decía al final de su alocución: "hay que trabajar, hay que dar ideas. No llorar más, guardar los pañuelos".

Lograr una mayor producción a nivel general pasa por aplicar lo que ya se sabe; aún en las zonas más desarrolladas del país hay tecnología suficiente para que la mayoría de los productores puedan seguir produciendo más. Sigue siendo el aplicar el "a-b-c" de las cosas la solución para nuestra agropecuaria, sin dejar de reconocer que hay empresarios que están al final del "Abecedario" y posiblemente no tengan respuestas a sus dudas, y ahí estará el I.N.I.A. para intentar aclararlas, pero no nos engañemos que son los menos; y por más que los técnicos nos gustaría tener respuestas a todas las interrogantes, es bien sabido que la tecnología no es la causa del no desarrollo ganadero.

Le pedimos al productor ganadero que tenga el protagonismo que tuvieron sus pares y verá cómo hay cosas para hacer.

Al asumir su mandato como Presidente de los EE.UU. John F. Kennedy decía: "no se pregunten qué puede hacer el país por nosotros, sino qué podemos hacer nosotros por el país".

(1) Técnico del Plan Agropecuario. Coordinador del Área Ganadera.